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СКОРО!  Старт продаж ЖК «Аквилон SEVER» в Северодвинске

До выхода в декретный отпуск 
Анастасия ЧУХИНА работала 
в крупных компаниях 
и о своём бизнесе серьёзно 
не помышляла. Но родив 
долгожданного сына, 
решила найти альтернативу 
возвращению на работу. 
Сейчас она стала известным 
дизайнером развивающих игр 
собственного производства.
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Осуждённый в 2007 году за организацию 
покушения на убийство женщины-
предпринимателя Алексей ГОРЯШИН 
признался в своём участии ещё в нескольких 
громких преступлениях прошлых лет. Эти 
показания оставляют много неизвестных, 
но всё же проливают свет и на криминальные 
разборки в Архангельске, и на устранение 
«мешающих» представителей бизнеса, среди 
которых – генеральный директор компании 
«Тимбекс» Владимир МАЛЬКОВ.

Кто такой Алексей Го-
ряшин? Его фамилия боль-
ше известна по уголовным 
делам Алексея ПЕУНКОВА, 
предпринимателя и бывше-
го депутата Архангельско-
го областного Собрания: 
дружба между ними, вклю-
чавшая и совместные кри-
минальные истории, едва 
не закончилась убийством 
последнего.

«БЫВШИЕ ДРУЗЬЯ»
В 2014 году, давая в суде 

показания в качестве обви-
няемого в организации двух 
заказных убийств, Алек-
сей Пеунков рассказал, 
что с конца 90-х Горяшин, 
а также Константин БЫ-
КОВ и ещё один их «бывший 
друг» Николай ШТАНЬКО за-
рабатывали перепродажей 
горюче-смазочных мате-
риалов на соломбальские 
ЦБК и ЛДК, а также «опекой 
и попечительством» (цитата 
из реплик Пеункова) архан-
гельских предпринимателей 
на лесном рынке.

«Мне так же сделали 
«пред ложение» переда-
вать Горяшину 30% дохо-
дов от лесозаготовительно-
го бизнеса, которым я тогда 
занимался. Возражать было 
небезопасно. Я платил эту 
«дань», – заявил Пеунков.

В действительности же 
всё было гораздо сложнее. 
Со слов Горяшина, Быков 
стал одним из «инвесторов» 
предприятий Пеункова, по-
ставлявших пиломатериалы 
на СЦБК, СЛДК, лесозавод 
№ 29. Есть и другие свиде-
тельства более тесных взаи-
моотношений в этой четвёр-
ке. Опять же от Пеункова из-
вестно, что со временем Бы-
ков перестал «по справедли-
вости» делиться с Горяшиным 
доходами от перепродажи то-
плива на соломбальские ком-
бинаты и других «видов дея-
тельности». Между ними на-

зревал конфликт. Однако пер-
вым убрали Штанько.

ТОМОГРАФИЯ 
ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

По версии следствия 
(из опубликованного на днях 
сообщения региона ль-
ного СледКома), в июне 
2003 года Горяшин органи-
зовал покушение на убий-
ство Штанько, которого пла-
нировали убрать с помо-
щью самодельного взрыв-
ного устройства, заложен-
ного у подъезда его дома 
на Никольском проспекте. 
Но вмешались непредви-
денные обстоятельства.

«Самодельное взрывное 
устройство замаскировали 
в картонной коробке из-под 
сока. Эту коробку заложи-
ли в цветочную клумбу, ко-
торая была облагорожена 
жильцами дома – прямо ря-
дышком с первым подъез-
дом. Клумба имела ограж-
дение по периметру. Как ду-
мали злоумышленники, «за-
борчик» состоял из обычных 
металлических пластинок. 
Тот, кто приводил в действие 
взрывное устройство, нахо-
дился в одной из квартир 
в этом же доме. Днём, уви-
дев, что Штанько со своей 
охраной приехал и проходит 
мимо места закладки, он вы-
полнил задуманное, причём 
действовал своевременно. 
Однако оказалось, что «за-
борчик» у клумбы был сде-
лан из металлических воен-
ных аэродромных плит. Ме-
талл оказался очень проч-
ным и предотвратил разлёт 
осколков. Взрывная вол-
на ушла не вбок – в направ-
лении Штанько, а вверх», – 
рассказал «Бизнес-классу» 
следователь по особо 
важным делам 3-го отде-
ла по расследованию осо-
бо важных дел (о престу-
плениях прошлых лет) СУ 
СКР по Архангельской об-
ласти и НАО Михаил ЩЕ-
КОТОВ (здесь и далее его 
пояснения выделены кур-
сивом).

Штанько и его охранник 
остались живы. К слову, этот 
охранник появился в деле 
значительно позднее.

«Первоначально мы ис-
ходили из информации, 
что Штанько в месте взры-
ва находился один. Одна-
ко в 2023 году сотрудники 
управления уголовного ро-
зыска УМВД России по Ар-
хангельской области, кото-
рые работают с нами по это-
му уголовному делу, сообщи-
ли, что с потерпевшим был 
охранник. Мы нашли его, за-
давали вопросы о ранени-
ях, и выяснилось, что в голо-
ве у этого мужчины, в мягких 
тканях кожно-мышечного ло-
скута, до сих пор находит-
ся фрагмент того взрывно-
го устройства! Мы отвезли 
мужчину в медучреждение, 
где сделали компьютерную 
томографию: наличие ино-
родного тела подтверди-
лось. Металлический фраг-
мент извлекли в ходе хирур-
гической операции совсем 
недавно – 31 мая 2023 года. 
Судебные экспертизы пока-
зали, что этот фрагмент мо-
жет быть частью корпуса гра-
наты. Вот так, спустя 20 лет 
после покушения, на свет 
буквально появилось новое 
доказательство – матери-
альный объект», – пояснил 
Михаил Щекотов.

Такая находка была тем 
более важна, что материа-
лы уголовного дела о взры-
ве на Никольском не сохра-
нились – были уничтожены 
за истечением сроков дав-
ности…

Вторая попытка убийства 
Штанько, также при участии 
Горяшина, была предприня-
та в марте 2004 года. Путём 
обмана воскресным утром 
Штанько заманили в без-
людный двор в Соломбале 
и застрелили. Тело с ранени-
ями в область головы и шеи 
оставили в салоне автомо-
биля.

УБИЙСТВО «БЫЧКА»
Константина Быкова уби-

ли в июне 2004 года. Орга-
низаторами этого престу-
пления суд признал Пеунко-
ва и Горяшина. Автомобиль 
Быкова расстреляли из ав-
томатического оружия на пе-
рекрёстке улиц Кировская 
и Мостовая в Архангельске, 
в результате чего он и один 

из его охранников погибли. 
Был обычный рабочий день, 
и несколько пуль попали 
в проезжавший мимо рейсо-
вый автобус. По счастью, ни-
кто из находившихся в суль-
фатской маршрутке практи-
чески не пострадал.

Второй охранник Быко-
ва был тяжело ранен в пе-
рестрелке, выжил и дал под-
робные показания. С его 
слов, в частности, извест-
но, что после смерти Штань-
ко Быков стал опасаться 
за свою жизнь и даже на-
зывал заказчиков (Горя-
шина и Пеункова), а за не-

сколько месяцев до убий-
ства он и Пеунков встрети-
лись в баре кинокомплекса 
«Модерн». Разговор закон-
чился ссорой… Охранник 
также подтвердил, что Бы-
ков давал Пеункову опреде-
лённую сумму денег «на раз-
витие лесного бизнеса».

Есть другие свидетели 
того, как Горяшин говорил 
Пеункову: «Костя не простит 
гибели Штанько». Они име-
ли причины опасаться ме-
сти и, возможно, «сработа-
ли на опережение».

Напомним, что Пеунков 
сейчас отбывает наказание 
за организацию убийства 
не только Константина Бы-
кова, но и предпринимате-
ля Дмитрия АГРОНСКОГО 
в 2006 году, а также за соз-
дание и руководство ОПГ 
«Соломбальцы». В общей 

сложности ему дали 24 года 
лишения свободы.

«АПОФЕОЗ» НА ДАЧНОЙ
Последним громким ак-

кордом «высоких отноше-
ний» четвёрки стало про-
исшествие на улице Дач-
ной в Архангельске 4 октя-
бря 2005 года. Алексей Горя-
шин был в числе организато-
ров покушения на убийство 
самого Алексея Пеункова. 
Бывшие друзья и сообщни-
ки стали мешать друг другу.

Согласно разработанно-
му плану, в этот день киллер 
произвёл выстрел из реак-

тивного пехотного огнемё-
та «РПО-А» в оконный про-
ём офисного помещения, 
где должен был находиться 
Пеунков.

«Это было такое стечение 
обстоятельств, что верится 
с трудом, – отметил Михаил 
Щекотов. – У Пеункова в ка-
бинете, помимо места руко-
водителя, стоял стол для по-
сетителей, к которому было 
приставлено четыре стула. 
Начиналась какая-то дело-
вая встреча, присутствова-
ло пять человек, включая са-
мого Пеункова. Почти сра-
зу в кабинет вошёл шестой 
её участник, но посадочно-
го места для него не ока-
залось. Собравшиеся при-
нимают решение перейти 
в другое помещение, кото-
рое расположено букваль-
но в пяти метрах от кабине-

та Пеункова, но отгороже-
но от него несущей стеной 
с двойной кирпичной клад-
кой. Разместились, постави-
ли чайник… и грянул взрыв».

Что осталось от кабине-
та Пеункова – отлично вид-
но на фото. Непосредствен-
ный исполнитель этого пре-
ступления уже давно нахо-
дится за решёткой.

КАФЕ В СОЛОМБАЛЕ
Разборки в криминаль-

ной среде – это только часть 
«послужного списка» Горя-
шина. Сел он в 2007 году 
совсем по другим обсто-
ятель с тв ам. 33-летне-
му Горяшину приглянулось 
кафе в Соломбале, при-
на д лежащее женщине-
предпринимателю. Он не-
однократно «отдыхал» там 
с компанией, устраивал дра-
ки, хозяйка делала ему заме-
чания. Неожиданно гость по-
требовал… подарить ему по-
мещение кафе и, получив от-
каз, задумал убийство жен-
щины. Впоследствии на про-
цессе 12 свидетелей сооб-
щили о том, что Горяшин 
в открытую угрожал владе-
лице бизнеса расправой.

Чудом и благодаря само-
отверженной работе врачей 
Первой городской больни-
цы женщина, кстати, мама 
несовершеннолетнего ре-
бёнка, осталась жива после 
выстрела из обреза, про-
изведённого в упор. Более 
того: в итоге и исполнитель 
преступления, и посредни-
ки, и сам заказчик понесли 
наказание. Приговор после 
единодушного обвинитель-
ного вердикта присяжных 
вынес Архангельской об-
ластной суд.

Сейчас 49-летний Горя-
шин «отсиживает» Быкова. 
По этому инциденту он дал 
признательные показания 
и на процессе Пеункова вы-
ступал уже как свидетель об-
винения.

ПОКУШЕНИЕ 
НА МАЛЬКОВА

Также из новых показа-
ний Горяшина следует, что 
именно он был организа-
тором покушения на убий-
ство генерального директо-
ра компании «Тимбекс» Вла-
димира Малькова.

ООО «Тимбекс» по агент-
скому договору занималось 
реализацией продукции Со-
ломбальского ЛДК – по сути, 
для этого и было создано. 
Позднее компания стала 
продавать, также преимуще-
ственно на экспорт, и продук-
цию ЛДК № 3 (бывший ЛДК 
имени Ленина). Был период, 
когда через «Тимбекс» про-
ходило около 30% всей ле-
сопродукции, выпускаемой 
на территории Архангельской 
области. Владимир Мальков, 
помимо этого, входил в совет 
директоров Соломбальского 
ЛДК. То есть причины интере-
са Горяшина и его подельни-
ков к Малькову понятны.

12 марта 2000 года 
в подъезде дома № 181 
на проспекте Ломоносова 
в Архангельске в Малькова 
стреляли, причинив тяжкий 
вред здоровью.

В серии заказных убийств прошлых лет появились новые факты

Криминальное прошлое Архангельска: без сроков давности?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Горяшин дал признательные показания и ещё 
по одному совершённому преступлению: 
он способствовал совершению убийства 
двух человек, которых 17 октября 1996 года 
расстреляли в подъезде дома № 91 
на проспекте Обводный канал с чердачного 
помещения из пистолета-пулемёта «АГРАМ 
2000» с глушителем.

«Это были криминальный авторитет и один 
из его приближённых. Примечательно 
орудие преступления. «АГРАМ 2000» –
это хорватский пистолет-пулемёт времён 
гражданской войны в Югославии. Аналогичное 
оружие, к примеру, использовалось при 
убийстве Галины Старовойтовой», – пояснили 
в региональном следственном управлении.
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Алексей Горяшин на процессе 2007 года
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«Воскресное утро, 9 ча-
сов, Мальков планирует по-
играть в большой теннис 
со своим товарищем, выхо-
дит из квартиры, спускается 
на лифте на первый этаж. Ви-
дит – в лифтовом холле стоит 
молодой человек. Не обра-
щает на него особого внима-
ния и направляется к выходу 
из подъезда. В этот момент 
раздаётся хлопок… У потер-
певшего сразу же отнимает-
ся нижняя часть тела, он па-
дает на пол. С трудом пово-
рачиваясь к нападавшему, 
видит, как тот целится ему 
в голову, нажимает на спу-
сковой крючок, чтобы сде-
лать контрольный выстрел, 
но… ничего не происходит. 
Далее стрелок безуспешно 
пытается перезарядить пи-
столет, в итоге бросает его 
и покидает место преступле-
ния. Как показали судебные 
баллистические экспертизы, 
конструктивные особенности 
пистолета были таковы, что 
после первого выстрела про-
исходил перекос следующе-
го патрона и стрелять из пи-
столета в автоматическом 
режиме было невозможно», –
поясняет следователь Миха-
ил Щекотов.

Пуля задела позвоноч-
ник. После ранения Маль-
ков проходил долгий курс 
лечения, а потом вернулся 
к работе.

В январе 2002 года Вла-
димира Малькова застре-
лили у офиса «Тимбекса» 
на улице Карла Маркса. 
Убийство было совершено 
днём. По свидетельствам 
очевидцев, непод а лёк у 

от входа в офис гулял муж-
чина с детской коляской. Ког-
да Мальков и его охранник 
выходили из подъехавшего 
джипа, киллер достал из ко-
ляски автомат Калашникова 
и открыл огонь. Посчитав, 
что сделал своё дело, бро-
сил оружие и побежал. Маль-
ков действительно скончал-
ся на месте. За убийцей гна-
лись охранники «Тимбекса», 
но он успел скрыться.

Это преступление по-
прежнему остаётся нерас-
крытым (информации о при-
частности к нему Горяшина 
нет), как и ряд других пре-
ступлений конца 90-х – нача-
ла 2000-х годов, так или ина-
че связанных с лесозаготов-
кой и торговлей лесом в Ар-
хангельской области. Так, 
до сих пор неизвестна судь-
ба Евгения ДРАЧЁВА, похи-
щенного в 1999 году: гене-
ральный директор Солом-
бальского ЛДК ехал с се-
мьёй из аэропорта Шереме-
тьево-2 в Москве, когда ма-
шину остановили неизвест-
ные в камуфляже и масках, 
силой заставили мужчину 
выйти из машины и увезли 
в неизвестном направлении.

…Впрочем, мы видим, 
как и спустя двадцать лет 
раскрываются преступле-
ния, считавшиеся «глухаря-
ми».

Благодарим за по-
мощь в подготовке мате-
риала пресс-службу Ар-
хангельского областного 
суда и пресс-службу СУ 
СК РФ по Архангельской 
области и НАО.

Подробности
В серии заказных убийств прошлых лет появились новые факты

Криминальное прошлое Архангельска: без сроков давности?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Михаил ЩЕКОТОВ, следователь по особо важным 
делам 3-го отдела по расследованию особо важ-
ных дел (о преступлениях прошлых лет) СУ СКР 
по Архангельской области и НАО:

– Мы не сидели и не ждали, что Горяшин сам созре-
ет и начнёт давать показания, на протяжении последних 
двух лет с ним велась планомерная, тщательная опера-
тивная и следственная работа как сотрудниками наше-
го управления, так и сотрудниками управления уголов-
ного розыска УМВД, РУФСБ, УФСИН России по Архан-
гельской области. Результат этой скрупулёзной рабо-
ты перед вами.
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Горнолыжные комплексы Архан-
гельского региона набирают попу-
лярность не только среди местных 
жителей. Так, аналитики МегаФо-
на на основе обезличенных данных 
выяснили, что снежные парки на-
шего края в праздничные дни по-
сетили гости из 34 регионов стра-
ны, а больше всего туристов прие-
хало из Москвы, Нижнего Новгоро-
да и Краснодара.

Любители активного вида отды-
ха стали дольше общаться по теле-
фону и потреблять больше интернет-
трафика. На новогодних каникулах 
абоненты МегаФона проговорили 
по телефону 1915 часов и израсходо-
вали 14 терабайт трафика, что боль-
ше показателей прошлого года на 21% 
и 146% соответственно.

Согласно данным аналитиков Ме-
гаФона, топ-3 горнолыжных комплек-
сов по объёму интернет-трафика в пе-
риод с 30 декабря 2023 года по 8 янва-
ря 2024 года выглядит так.

1. Возглавил рейтинг ENSOPARK, 
где пользователи за каникулы скача-
ли около 7 Тб.

2. Посетители горнолыжного цен-
тра «Онега» израсходовали в полтора 

раза меньше трафика (4,5Тб), чем ли-
дер, что ставит этот комплекс на вто-
рое место.

3. Третьим стал горнолыжный парк 
«Косково» с 1,5 Тб.

«Архангельск – это не только город 
моряков, мастеров искусства и ры-
баков, а ещё и место, которое при-
тягивает любителей активного отды-
ха со всей нашей большой страны. 
На фоне возрастающего объёма тра-
фика и развития внутреннего туриз-
ма, к горнолыжному сезону наши спе-
циалисты запустили новое телеком-
оборудование на склонах базы отды-
ха «Мечка». Оборудование обеспечи-
вает уверенное покрытие и позволя-
ет пользоваться интернетом на скоро-
сти до 30 Мбит/с. Нам важно обеспе-
чить клиентов надёжной связью, что-
бы они могли не только делиться сво-
ими эмоциями онлайн, но и оставаться 
на связи, в том числе и со спасатель-
ными службами», – отмечает дирек-
тор МегаФона в Архангельской об-
ласти Алексей МИХАЙЛОВ.

Телеком

■ Турпоток на склонах Поморья увеличился на 20%

Руководство Агрохолдинга «Белозорие» и жители округа 
Майская Горка в Архангельске, в особенности домов 
в районе улиц Стрелковой и Карпогорской, серьёзно 
обеспокоены ситуацией с неприятным запахом в этом 
квартале. Такая информация на днях появилась в ряде 
городских пабликов и СМИ. По словам жителей, запах 
довольно едкий и имеет все признаки продуктов горения. 
Однако появляется он периодически и разносится 
по кварталу с разной долей интенсивности. Откуда именно –
предстоит выяснить компетентным органам.

Наиболее крупным предприяти-
ем в округе Майская Горка является 
АО «Молоко» (входит в Агрохолдинг 
«Белозорие»). Горожане предположи-
ли, что именно оттуда и исходит рез-
кий запах. Молочный завод имеет соб-
ственную котельную, которая работа-
ет в постоянном режиме и обеспечива-
ет энергетическими ресурсами рабо-
ту предприятия. Однако после первых 
сообщений в СМИ и обращений напря-
мую к руководству предприятия выяс-
нилось, что там причинами возникно-
вения данной проблемы обеспокое-
ны не меньше. Соответствующее пись-
мо уже направлено в адрес городской 
прокуратуры, ГУ МЧС России по Ар-
хангельской области, регионального 
министерства природных ресурсов 
и ЛПК, управления Роспотребнадзо-
ра. Это письмо выложено в открытом 
доступе на официальной странице аг-
рохолдинга «ВКонтакте».

Вот выдержка: «Сообщаем, что 
в период с 09 по 11 января 2024 года 
в районе территории АО «Молоко» 

(г. Архангельск, ул, Октябрят, дом 42, 
кадастровый номер земельного участ-
ка 25:22:060403:118) как работниками 
предприятия, так и жильцами ближай-
ших домов ощущался явный и устойчи-
вый неспецифичный химический запах. 
Обращаем внимание, что АО «Молоко» 
работает в штатном режиме. В настоя-
щее время предприятием реализует-
ся проект технического перевооруже-
ния котельной: перевод на основной 
вид топлива – природный газ, который 
сегодня является самым экологически 
чистым топливом. Техническое перево-
оружение котельной сопровождается 
контролем ООО «Газпром газораспре-
деление Архангельск».

В то же время руководство пред-
приятия пригласило на рабочую встре-
чу жителей тех самых домов с возмож-
ностью посетить котельную и задать 
вопросы главному инженеру АО «Мо-
локо» Алексею КОТЦОВУ. На встре-
чу были также приглашены представи-
тели «Бизнес-класса» и других СМИ. 
Посещение предприятия проводилось 

в соответствии с требованиями Феде-
рального закона «О противодействии 
терроризму» и на основании рекомен-
даций, утверждённых решением ан-
титеррористической комиссии Архан-
гельской области.

Котельная завода, которую сей-
час переводят на газ, раньше работа-
ла на мазуте. Процесс смены вида то-
плива происходит постепенно.

«Сейчас работает только один ко-
тёл из трёх – именно он с декабря 
2023 года сжигает газ. Второй котёл 
планируют перевести на новое топли-
во в ближайшее время, третий оста-
нется резервным», – пояснил Алексей 
Котцов.

АО «Молоко» на постоянной основе 
осуществляет производственный эко-
логический контроль, в частности про-
водит замеры выбросов загрязняющих 
веществ на источнике загрязнения ат-
мосферного воздуха ИЗАВ 0001 «Труба 
котельной» и на границе установлен-
ной санитарно-защитной зоны, а так-
же на границе ближайшей жилой зоны 
согласно утверждённой на предпри-
ятии программе производственного 
экологического контроля.

В пользу аргументов специалистов 
предприятия говорит и то, что АО «Мо-
локо» работает в этом микрорайо-
не Архангельска уже давно – не один 
десяток лет, и проблема неприятно-
го химического запаха ранее не зву-
чала. Позиция агрохолдинга подкре-
пляется протоколом замеров промыш-
ленных выбросов от декабря 2023 года 
(есть в распоряжении редакции «БК»). 
Получается, что претензии к комбина-
ту основаны на предположениях, а по-
зиция предприятия – на документах 
и фактах.

Если взглянуть на карту, район 
предприятия АО «Молоко» – типичная 
промзона с полным набором соответ-
ствующих соседей: это пункты приё-
ма металлолома, гаражный коопера-
тив, автомойки, автосервисы и про-
чие строения, каждое из которых – по-
тенциальный источник запаха продук-
тов горения, поскольку централизо-
ванного отопления там нет. Топят чем 
придётся.

Кроме того, со слов жителей и со-
трудников предприятия, запах появ-
ляется периодически, потому быстро 
установить его истинное происхож-
дение проблематично даже специа-
листам.

Между тем, как известно, в Архан-
гельске очень сложная роза ветров, 
и «дурнопахнущий» источник может 
находиться даже не в этом квартале.

Мы будем следить за развитием 
событий.

Илья ЛЕОНЮК

Неприятный запах в Майской Горке стал предметом разбирательств

Откуда дует
ветер преткновения?
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Новый состав Архангельской городской 
Думы успешно включился в работу. Несмотря 
на серьёзное обновление депутатского 
корпуса, рассмотрение и принятие бюджета 
в двух чтениях и других важных для столицы 
Поморья вопросов прошло в рабочем 
режиме. Гордума сохранила статус-кво, 
оставаясь связующим звеном между 
горожанами и властями.

О выстраивании деятель-
ности нового состава город-
ской Думы, принципах ра-
боты и приоритетах, а также 
о взаимодействии со СМИ 
и общественниками мы по-
беседовали с председате-
лем Архангельской город-
ской Думы Иваном ВОРОН-
ЦОВЫМ. Примечательно, 
что на этом посту он работа-
ет 100 дней: эта дата и ста-
ла поводом для встречи с ре-
дакцией «Бизнес-класса».

– Иван Александро-
вич, новый созыв город-
ской Думы, по сути, толь-
ко начинает свою работу. 
Какие задачи вы сегодня 
ставите для себя как пред-
седателя и всего депутат-
ского корпуса на ближай-
шие пять лет?

– Прежде всего хочу от-
метить, что стать председа-
телем городской Думы для 
меня большая честь и ответ-
ственность. Я получил свое-
образную эстафетную па-
лочку от Валентины Васи-
льевны СЫРОВОЙ, перенял 
принцип работы: быть в ди-
алоге с оппозицией и да-
вать всем возможность вы-
сказаться по той или иной 
проблеме. У нас общая за-
дача – заботиться о развитии 
города, чтобы он стал луч-
ше и комфортнее для жиз-
ни, чтобы росли экономи-
ческие показатели, появля-
лись новые проекты, созда-
вались рабочие места, что-
бы бизнес, в том числе ма-
лый и средний, чувствовал 
себя в своей среде.

И для этого есть все ин-
струменты. В первую оче-
редь я имею в виду проекты, 
которые уже успешно реа-
лизуются в Архангельске: 
по строительству и ремон-
ту дорог, многоквартирных 
домов, комплексному разви-
тию территорий, созданию 
парков, скверов и другие. 
Здесь наша роль – обеспе-
чивать взаимодействие вла-

стей, подрядчиков с горожа-
нами, способствовать соз-
данию условий, при которых 
компании успешно и в срок 
справляются с контрактами.

– Помнится, сессии 
прошлого созыва отли-
чались большим количе-
ством дебатов. Случа-
лись и протестные голо-
сования, когда депутаты 
намеренно не принимали 
решения по некоторым 
вопросам. Как вы относи-
тесь к подобному подхо-
ду?

– На мой взгляд, зада-
вать вопросы и устраивать 
дебаты разумнее на комис-
сиях. Возьмём, к приме-
ру, рассмотрение бюджета: 
в прошлом созыве этот во-
прос повестки дня сессии 
обсуждался часами. Чаще 
всего активнее выступали те, 
кто не присутствовал на за-
седаниях комиссий, где все 
эти моменты подробно раз-
бирались, в том числе с уча-
стием руководителей про-
фильных департаментов ад-
министрации города.

По большому счёт у, 
на сессии вносить предло-
жения и поправки несвое-
временно, в итоге все эти 
обсуждения превращают-
ся в популизм. Но наша за-
дача ведь не на публику 
играть. От этого нужно ухо-
дить и больше внимания уде-
лять непосредственно депу-
татской работе. К тому же во-
просов, требующих нашего 
внимания, действительно 
много.

– Но согласитесь, что 
не всегда журналисты 
и общественники посеща-
ют заседания комиссий, 
фракций. И если все во-
просы будут решать толь-
ко на них, об этом не уз-
нает широкая обществен-
ность. Поэтому есть ре-
зон говорить о проблемах 
именно на сессии.

– Вообще, я сторонник 
того, чтобы представители 
всех политических объеди-
нений высказывались, каж-
дое средство массовой ин-
формации брало коммента-
рии по тому или иному во-
просу у всех партий. Плюра-
лизм мнений, безусловно, 
должен быть. Но важно, что-
бы за разговорами и громки-
ми призывами, которые не-
редко становятся заголов-
ками журналистских мате-
риалов, следовали реаль-
ные действия. Критикуешь – 
предлагай обоснованное ре-
шение.

Возьмём, к примеру, до-
вольно острую тему, связан-
ную с проездными билетами. 
Эта практика долгое время 
существовала в Архангель-
ске, поэтому от горожан по-
ступают резонные предло-
жения её вернуть. Реализа-
ция этой инициативы оцени-
вается в 100 миллионов руб-
лей. И, конечно, «снимать» 
эти средства с других важных 
статей расходов – таких, как 
ремонт школ или детсадов, 
дворов – не выход. Хотя, уве-
рен, вопрос с проездными мы 
ещё будем поднимать на сес-
сиях и искать варианты.

Также не остаётся без 
внимания работа обще-
ственного транспорта, 
в частности перевозчика 
«Рико», которую мы подроб-
но обсудили на заседании 
профильной комиссии в кон-
це декабря. Сегодня эта тема 
однозначно входит в топ го-
родских проблем, хотя за по-
следний год произошли се-
рьёзные изменения к лучше-
му. Донастройка транспорт-
ной реформы продолжается.

– Какие ещё пробле-
мы, на ваш взгляд, входят 
в топ самых наболевших?

– Вторая после транс-
порта – уборка улиц. К сожа-
лению, из года в год подряд-
чику не удаётся качествен-
но подготовиться к зимнему 
содержанию дорог и тротуа-
ров, чтобы оперативно реа-
гировать на погодные изме-
нения. И в итоге зима у нас 
всегда приходит «нежданно-
негаданно». К тому же дале-

ко не все тротуары оператив-
но вносят в контракт. В боль-
шей степени это касается тех 
пешеходных дорожек, кото-
рые появились впервые, на-
пример, в рамках реализа-
ции дорожного нацпроек-
та. Но Мезенское дорожное 
управление нередко идёт на-
встречу и выполняет их убор-
ку бонусом.

Хотя в целом, конечно, 
к работе МДУ немало пре-
тензий. Я получаю боль-
шое количество обраще-
ний от архангелогородцев, 
в том числе от молодых мам, 
которые не могут беспре-
пятственно передвигаться 
по городу с коляской. Знае-
те, порой создаётся впечат-
ление, что мы, депутаты, ра-
ботаем как диспетчеры: по-
стоянно принимаем звон-
ки, сообщения с жалобами 
на те или иные проблемы. 
Но ведь именно для этого 
мы и нужны! Как мы можем 
представлять интересы лю-
дей, не зная их проблем?!

Однако и в этой сфере 
наметились позитивные из-
менения. В частности, мы го-
ворили с директором МДУ 
о переводе техники на эко-
логическое, более дешёвое 
газовое топливо. Уже прора-
батывается дорожная карта. 
Ожидается, что это позволит 
сделать уборку более рента-
бельной, увеличить количе-
ство техники и в конечном 
итоге сделает наши улицы 
чище.

– На сессиях неод-
нократно обсуждалась 
идея передать содержа-
ние улиц муниципальному 
предприятию – по анало-
гии с общественными тер-
риториями. Что вы думае-
те об этом предложении?

– Конечно, было бы не-
плохо, чтоб уборкой улиц 
занималось муниципаль-
ное предприятие. Это по-
зволило бы на более вы-
соком уровне контролиро-
вать его работу, вкладывать 
средства в закупку совре-
менной техники. Но, как по-
казывает практика, частни-
ки всё же лучше справляются 
с подобными задачами. Хотя, 

конечно, в Архангельске есть 
успешные муниципальные 
предприятия – тот же «Гор-
свет». Уверенно развивается 
и «Городское благоустрой-
ство», которое не только со-
держит общественные тер-
ритории, но и занимается 
их созданием, в том числе 
по национальному проекту.

Ещё один позитивный 
пример – МКУ «Чистый го-
род», которое всего за год 
работы показало свою эф-
фективность. К слову, не-
давно во время рабочей по-
ездки с директором учреж-
дения Алексеем БЕЛЬКО-
ВЫМ мы проинспектировали 
уборку скверов и пешеход-
ных зон в центральной части 
города, посетили несколько 
детских площадок и оцени-
ли качество уборки мостовых 
в деревянном жилом секто-
ре. Нареканий к дворникам 
у меня нет. Но есть замеча-
ния к подрядчикам, которые 
отвечают за смежные участ-
ки. Будем отдельно встре-
чаться с администрациями 

города и округов, чтобы ре-
шить этот вопрос.

Возрождение в Архан-
гельске института дворни-
ков – грамотное и мудрое ре-
шение. Поэтому важно нара-
щивать штат «Чистого горо-
да» и количество территорий, 
которые будут приводить 
в порядок. Кроме того, по-
следние годы дополнитель-
ные средства на дворников 
выделяют и округам. И поло-
жительные изменения не за-
ставили себя долго ждать. 
Я часто объезжаю, к примеру, 
свой Северный округ и вижу, 
что последствия снегопадов 
устраняются достаточно опе-
ративно.

– Став председателем 
городской Думы, вы про-
должаете уделять боль-
шое внимание Северному 
округу, по которому изби-
рались?

– Как председ атель 
я работаю по всем окру-
гам Архангельска, но чув-
ствую особую ответствен-
ность именно за Северный 
округ. Да, на выборы я шёл 
не по партийному списку, 
а как одномандатник, вы-
двинутый партией. Жители 
этого округа доверили мне 
представлять их интересы. 
К тому же с ним меня мно-
гое связывает ещё с юно-
шеских лет. Часто бывал 
здесь, в частности на заня-
тиях греблей. Да и сегодня 
провожу в Северном округе 
много времени, в том числе 
по депутатским делам. Кро-
ме того, там живут мои род-
ственники.

Так что я максималь-
но погружён в проблемы 
этой части города и искрен-
не за неё болею. Очень бес-
покоит ситуация, связан-
ная с ветхими сетями, из-
за чего в Северном округе 
часто возникают проблемы 
с горячей водой и теплоснаб-

Пульс города: Новый председатель Архангельской городской Думы отметил первые 100 дней на этом посту

Иван ВОРОНЦОВ:
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жением. Требуются серьёз-
ные вложения. И есть надеж-
да на то, что на федераль-
ном уровне запустят субси-
дию на ремонт объектов ком-
мунальной инфраструктуры 
и Архангельску тоже удаст-
ся её получить.

– Как депутаты могут 
влиять на решение акту-
альных для горожан про-
блем, скажем, в сфере об-
щественного транспорта, 
содержания улиц?

– Мы обращаемся как 
к подрядчикам, так и к кон-
тролирующим органам, со-
бираем профильные комис-
сии, на которые приглашаем 
представителей компаний, 
высказываем им замечания, 
как недавно было с «Рико». 
Порой привлекаем внима-
ние к отдельным проблемам 
в социальных сетях, тогда 
подключается ещё и ЦУР.

В о з м о ж н о,  п р и д ё т 
то время, когда управлени-
ем всех общественных про-
цессов станет занимать-
ся суперкомпьютер: он бу-
дет представлять интересы 
правительства, решать госу-
дарственные задачи по за-
ложенному алгоритму, ве-
сти аналитику… Но на на-
шем веку этого не произой-
дёт. Мы живём в эпоху, когда 
всё решают люди.

– Мы перечислили до-
статочно много задач, ко-
торыми занимаются, в том 
числе, депутаты городской 
Думы. Но есть мнение, что 
так как новый созыв пред-
ставлен в основном депу-
татами «Единой России», 
острых вопросов будет 
подниматься меньше…

– Острых вопросов точ-
но не стало меньше, ведь они 
исходят не столько от самих 
депутатов, сколько от жите-
лей: мы транслируем их по-
зицию. При этом во многом 

благодаря тому, что депутат-
ский корпус в значительной 
мере обновился, звучат но-
вые предложения, варианты 
решений.

В частности, на повест-
ку вышла тема создания до-
ступной среды для маломо-
бильных граждан. И в бли-
жайшее время комиссия зай-
мётся актуализацией нор-
мативных документов, кото-
рые сегодня не соответству-
ют реалиям. Нужно создать 
условия, чтобы люди с огра-
ниченными возможностями 
могли беспрепятственно пе-
ремещаться по городу. К со-
жалению, до сих пор немало 
ситуаций, когда им сложно 
даже просто выйти из дома, 
и речь, в том числе, об участ-
никах СВО, получивших ра-
нения. Людей нельзя остав-
лять с этим один на один.

Много острых вопро-
сов депутаты поднимают 
и в сфере ЖКХ, причём боль-
шая часть претензий касает-
ся управляющих компаний. 
Мы видим, что одни участни-
ки этой сферы добросовест-
но относятся к своим обязан-
ностям, а другие лишь соби-
рают коммунальную плату. 
Мы намерены навести по-
рядок во взаимоотношени-
ях жителей с управляющими 
компаниями. Для этого уже 
сейчас совместно с админи-
страцией Архангельска ве-
дётся разработка критери-
ев оценки их работы.

Вопросы были, есть и бу-
дут: важно решать их в рабо-
чем порядке, а не занимать-
ся формализмом и попу-
лизмом. И здесь всё зави-
сит не только от депутатов, 
но и от чиновников и, конеч-
но, от самих жителей Архан-
гельска. Только командная 
работа может дать необхо-
димый результат.

Беседовали
Анастасия НЕЗГОВОРОВА,

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

На минувшей неделе в студии общества «Знание» состоялась 
журналистская гостиная. Традиционное мероприятие 
посвятили итогам работы Северного Арктического 
федерального университета им. М. В. Ломоносова 
в 2023-м и перспективам текущего года. В частности, 
речь шла об образовательной и научной деятельности 
САФУ, студенческих стартапах и создании инновационных 
пространств на базе вуза.

Свой рассказ о ключевых итогах ра-
боты университета ректор САФУ Еле-
на КУДРЯШОВА начала с достиже-
ний в образовательной деятельности. 
В частности, в прошлом году был успеш-
но пройден аккредитационный монито-
ринг 12 программ высшего и 10 сред-
него профессионального образования.

«Среди достижений прошло-
го года – успешное прохождение 
международной профессионально-
общественной аккредитации двух кла-
стеров: педагогическое образование, 
информационные системы и техноло-
гии», – отметила Елена Владимировна.

С АКЦЕНТОМ НА ИНЖЕНЕРОВ
Сегодня перед университетом сто-

ит серьёзная задача по подготовке 
инженерно-технических кадров.

«В нашем регионе она прежде всего 
завязана на те отрасли, которые явля-
ются бюджетообразующими: лесопро-
мышленный комплекс, добывающая от-
расль, машиностроение и, конечно, су-
достроение и судоремонт. И здесь осо-
бенно гордимся тем, что мы единствен-
ные в стране сохранили систему «за-
вод – втуз» и успешно её развиваем», –
подчеркнула ректор САФУ.

Подготовка инженерных ка-
дров – это не только выполнение го-
сударственной задачи по достижению 
технологического суверенитета страны, 
но и реальная потребность предприя-
тий региона. Ни для кого не секрет, что 
последние годы эти направления под-
готовки абитуриенты выбирают неохот-
но, из-за чего во многих отраслях суще-
ствует кадровый голод.

«Это системная проблема, кото-
рая характерна не только для Архан-
гельской области. На определённом 
этапе произошла гуманитаризация 
школьного образования. Всё мень-
ше выпускников школ сдают профиль-
ные экзамены, необходимые при по-
ступлении на инженерно-технические, 
естественно-научные и медицинские 
направления подготовки. И, конечно, 
университету в одиночку эту проблему 
не решить, хотя мы ведём эту работу: 
через профориентацию, профильные 
классы. У нас, в частности, есть стро-
ительные, лесные, инженерные, судо-
строительные классы, – пояснила Еле-
на Кудряшова. – Для усиления данного 
направления важно работать со школа-
ми, педагогами, в частности через по-
вышение их квалификации и переподго-
товку. И это мы уже активно реализуем».

БИЗНЕС
С УНИВЕРСИТЕТСКОЙ СКАМЬИ

Отдельное внимание Елена Влади-
мировна уделила развитию студенче-
ского технологического предпринима-
тельства.

«У студентов есть возможность ещё 
на университетской скамье создать 
своё малое предприятие. В универси-
тете реализуется огромное количество 
образовательных программ, активно 
работает предпринимательская «Точ-
ка кипения». И на сегодня уже больше 
двух тысяч студентов прошли разного 
рода программы и тренинги. Создано 
свыше 200 стартапов. Ключевые рын-
ки: маринет, энерджинет, фуднет, хэлс-
нет и сквозные технологии, связанные 

с IT, – уточнила ректор САФУ. – В про-
шлом году 25 наших студентов ста-
ли победителями конкурсов на феде-
ральном уровне и получили средства –
до миллиона рублей – на свои старта-
пы. Мы активно используем возмож-
ность защиты дипломов в виде старта-
пов. И, конечно, это направление обя-
зательно будем продолжать».

Продолжается реализация проекта 
«Цифровая Арктика».

«Университет всё больше становит-
ся цифровым в организации учебного 
и управленческого процессов, научно-
исследовательской деятельности. Раз-
вивается и наш IT-парк: к марту гото-
вимся запустить вторую очередь, – со-
общила Елена Владимировна. – В но-
вом пространстве будут очень инте-
ресные центры беспилотных летатель-
ных аппаратов, «умный город», «умный 
лес». Возобновляется работа центра 
космического мониторинга Арктики уже 
на новом ПО и с данными российских 
спутников и спутников дружественных 
стран. Плотно сотрудничаем с Роскос-
мосом, Sitronics Group и «Спутникс».

В СВЯЗКЕ
С ПРЕДПРИЯТИЯМИ РЕГИОНА
На постоянной основе вуз взаимо-

действует и с крупными промышленны-
ми предприятиями региона, в том чис-
ле в рамках деятельности НОЦ «Рос-
сийская Арктика», где учёные вместе 
с бизнесом прорабатывают перспек-
тивные проекты.

«У нас налажена системная работа 
с предприятиями лесопромышленно-
го комплекса. И мы пошли на то, чтобы 
в университете создать индустриаль-
ный лесопромышленный кластер, ко-
торый будет оперативно реагировать 
на запросы ЛПК, – подчеркнула Елена 
Владимировна. – Кстати, в этом году 
нам как АЛТИ – АГТУ – САФУ исполня-
ется 95 лет. Вуз создавался именно 
в целях подготовки кадров для лесо-
промышленного комплекса: мы этот 
профиль сохранили и сегодня вовле-
чены в полный цикл, начиная с выра-
щивания сильных сортов сеянцев, ко-
торые разработаны в наших генных ла-
бораториях».

Развиваются и компетенции по су-
достроению и судоремонту, добыче по-
лезных ископаемых. Сегодня вуз реа-
лизует серьёзные проекты с «Северал-
мазом», «АГД-Даймондс» по углеводо-
родному сырью. Также сделан рывок 
в области аквакультуры. Напомним, 
что в 2021 году в состав университе-
та вошёл филиал Мурманского техни-
ческого университета – «рыбка», кото-
рой в 2024-м исполняется 85 лет. Здесь 
готовят специалистов для тралового 
флота, способных работать на совре-
менных судах.

«Лес, алмазы, судостроение – всё 
это связано со спецификой нашего ре-
гиона, а вот аквакультура – совершенно 
новое направление, причём очень пер-
спективное, – уточнила ректор САФУ. –
И мы хорошо продвинулись в этой теме, 
а также в создании рецепта кормов для 
рыб и их экспериментальном производ-
стве».

ОХВАТИТЬ ВСЕ КОНТИНЕНТЫ
Вуз наращивает международ-

ные связи и активно взаимодейству-
ет со странами СНГ, Китаем, Индией.

«Фактически у нас в университе-
те представлены все континенты: есть 
большое количество соглашений, бла-
годаря которым развиваются совмест-
ные образовательные программы, на-
учные исследования, экспедиционная 
деятельность», – уточнила руководи-
тель вуза.

В университете совершенствуется 
материально-техническая база. Так, 
в порядок приведены учебный корпус 
на Ломоносова, 4 (бывший главный 
корпус ПГУ), общежитие рядом с ним. 
В Высшей школе рыболовства и мор-
ских технологий открыта новая библи-
отека, а в Военном учебном центре соз-
дана штурмовая полоса.

«Амбициозный проект – строи-
тельство кампуса мирового уровня 
«Арктическая звезда». Это наше всё! 
В 2024 году впервые в областном бюд-
жете заложены средства на этот про-
ект. Мы надеемся, что к концу года уви-
дим первые результаты. Ведь време-
ни осталось очень мало: кампус дол-
жен быть запущен уже в 2027-му. За-
дач предстоит решить много. На фе-
деральном уровне утверждена дорож-
ная карта, и мы строго ей следуем. На-
деемся, что кампус станет точкой ро-
ста для региона. Задач много, но и ре-
шения у нас есть, поэтому уверена, что 
2024 год пройдёт для САФУ не менее 
успешно, чем предыдущий», – подчер-
кнула Елена Кудряшова.

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

От первого лица

Ключевые компетенции 
арктического вуза
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На первом 
в Архангельской области 
участке начинается 
строительство домов 
в рамках проекта 
комплексного развития 
территории. Речь 
идёт о квартале 102 
в Северодвинске. Ранее 
застройщик – Группа 
Аквилон – расселил 
здесь пять деревянных 
двухэтажных домов. 
А в конце декабря холдинг 
получил разрешение 
на строительство в этом 
квартале пятиэтажного 
жилого комплекса.

Напомним, что Группа Акви-
лон в 2022 году первой в регионе 
выиграла аукцион на комплекс-
ное освоение территории кварта-
ла 102 в Северодвинске. Он нахо-
дится в «старом» городе и огра-
ничен улицами Тургенева – Чехо-
ва – Гайдара и Трудовым переул-
ком. На общих собраниях жите-
ли домов, расположенных в квар-
тале, проголосовали за его вклю-
чение в программу комплексного 
развития.

БЕЗ СОЦИАЛЬНОГО 
НАПРЯЖЕНИЯ

В течение года после заключе-
ния договора с муниципалитетом 
застройщик за свой счёт рассе-
лил пять деревянных двухэтажных 
домов площадью 1618 квадрат-
ных метров – 40 квартир. Как под-
черкнул председатель правле-
ния Группы Аквилон Александр 
ФРОЛОВ, всё прошло без соци-
ального напряжения: люди оста-
лись довольны расселением. Му-

ниципалитету переданы квартиры, 
которые предоставлены нанимате-
лям, а собственники получили до-
стойную денежную компенсацию 
и приобрели новое жильё.

«Мы жили в доме на Чехо-
ва, 6. На 88% он был аварийным –
в ужасном состоянии. Наша квар-
тира находилась на втором эта-
же, а на первом никто не жил: там 
даже полов не было! Трубы замер-
зали, из-за чего нам часто при-

ходилось вызывать аварийную 
службу, – рассказала журнали-
стам жительница дома в кварта-
ле 102 Любовь КОКОВИНА. – Ког-
да дом признали аварийным, нача-
ли ждать расселения, но оно было 
запланировано только на 2030 год. 
Поэтому очень обрадовались, ког-
да узнали, что появился такой за-
стройщик и мы получим новое жи-
льё раньше».

Как отмечает Любовь, перего-
воры с застройщиком прошли хо-
рошо – на дружеской, доверитель-
ной волне. Её семья выбрала ком-
пенсацию, которой хватило на по-
купку новой двухкомнатной квар-
тиры в том же районе.

«Размер компенсации нас 
устроил. Кроме того, нам было 
важно остаться именно в этом 
районе: здесь есть детский сад, 
школа, где учится ребёнок, боль-
ница, магазины и аптеки. Сло-
вом, всё, что нужно для жизни. Мы 
приобрели квартиру в кирпичном 
доме практически напротив наше-
го прежнего. И теперь живём в че-
ловеческих условиях, – с улыбкой 
добавила Любовь Коковина. – Во-
обще, большая часть жителей на-

ших пяти домов хотела остаться 
именно в этом районе – лишь еди-
ницы уехали».

Семье Ульяны АГЛУШЕВИЧ
компенсация от застройщика 
дала возможность не просто ку-
пить благоустроенную квартиру, 
но и увеличить жилплощадь.

«Мы жили в доме № 1 в Трудо-
вом переулке – он был в неудов-
летворительном состоянии. Вза-
мен нашей однокомнатной квар-

тиры получили от застройщика 
компенсацию, которую потратили 
на покупку двухкомнатной кварти-
ры в кирпичном доме в центре го-
рода», – пояснила Ульяна.

ОТ РАССЕЛЕНИЯ ‒
К КОМПЛЕКСНОЙ ЗАСТРОЙКЕ

После завершения расселе-
ния домов застройщик получил 
в аренду земельный участок пло-
щадью 1,62 га. На нём он построит 
новый 5-этажный жилой комплекс 
«Аквилон SEVER» общей площа-
дью 25 тысяч кв. м. Причём сам 
дом займёт только 32% террито-
рии участка, остальное отводится 
под комплексное благоустройство.

«Это историческая строй-
ка не только для Северодвинска, 
но и для всей Архангельской об-
ласти. Ведь речь идёт о первом 
проекте комплексного развития 
территории, который уже прошёл 
стадию расселения старых домов, 
причём в короткие сроки, – отме-
тил Александр Фролов. – В этом 
квартале будет реализован кра-
сивый проект жилого комплек-
са с современной архитектурой. 
В результате город получит 17 800 
квадратных метров благоустроен-
ного жилья, 167 парковочных мест, 
очень востребованных в Северод-
винске. Также предусмотрено соз-
дание закрытого двора с детской 
и спортивной площадками, зона-
ми отдыха, озеленение. Сейчас 
всё готово для забивки свай: ди-
намические испытания уже прове-
дены, так что вскоре начнутся ак-
тивные работы. Срок реализации 
проекта – 2029 год».

Участок обеспечен необходи-
мыми мощностями и инженерны-
ми сетями для подключения к теп-
ло-, электро-, водоснабжению 
и канализации. Территория обла-
дает развитой социальной инфра-
структурой, в шаговой доступно-
сти находятся три детских сада: 
№ 27 «Сказка», № 49 «Белоснеж-
ка», № 62 «Родничок». В 100 метрах 
расположена средняя школа № 16, 
в пешеходной доступности – сред-
няя школа № 12. Рядом детская по-
ликлиника № 1 и Северодвинская 
городская больница № 1. Как со-
общает застройщик, вскоре бу-
дет объявлен старт продаж квар-
тир в новом ЖК.

ЕЩЁ ОДИН ПРОЕКТ КРТ
Также в рамках программы 

комплексного развития терри-
торий Группа Аквилон занимает-
ся кварталом 007 в границах улиц 
Торцева, Полярной, Советской 
и проспекта Ленина. Застройщик 
в три этапа расселит шесть вет-

хих аварийных домов площадью 
4,1 тысячи кв. м – 64 квартиры. 
Первые два дома уже расселены.

На месте расселённых домов 
компания построит новый жилой 
комплекс площадью около 30 ты-
сяч кв. м. Он займёт только 21% 
территории. Остальное отводит-
ся под комплексное благоустрой-
ство. Это дополнительное озеле-
нение, детская и игровая площад-
ки, зоны отдыха, а также стоянка 
на 160 машино-мест. Также за-
стройщик благоустроит пешеход-
ную рекреационную зону по пери-
метру квартала вдоль улиц Торце-
ва, Полярной и Советской.

Всего в настоящее время 
Группа Аквилон возводит в Се-
веродвинске шесть жилых ком-
плексов общей площадью более 
230 тысяч кв. м. Среди них – два 
проекта, получивших статус мас-
штабных. В ЖК «Аквилон NEO» 
на проспекте Победы компания 
передаст муниципалитету бо-
лее 60 квартир для предостав-
ления нуждающимся, а в рамках 
строительства ЖК «Квартал 100» 
на улице Ломоносова Группа Ак-
вилон передаст городу полностью 
укомплектованный детсад и но-
вый парк с берегоукреплением 
озера Театральное.

Строительство: В Северодвинске началась активная фаза реализации первого проекта КРТ

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий РОЖИН, заместитель председателя 
Правительства Архангельской области:

– Проекты КРТ – хороший механизм развития 
территорий. В первую очередь мы получаем квар-
тальную застройку с благоустройством и парков-
ками, а люди – возможность быстрее обрести но-
вое жильё взамен ветхого или аварийного. И глав-
ное – расселение происходит за счёт инвесторов. 

Мы не потратили на эти мероприятия средств из бюджета. К приме-
ру, по данному кварталу стоимость расселения оценивалась в 160-
170 миллионов рублей. В КРТ участвует не только Северодвинск, 
но и Архангельск. Также мы планируем, что полноценными участни-
ками этой программы станут Котлас и Коряжма.

Игорь АРСЕНТЬЕВ, глава Северодвинска:

– Северодвинск уже завершил текущий этап 
программы расселения жителей из ветхого аварий-
ного жилья. И на данный момент КРТ по сути явля-
ется единственным механизмом для ускоренного 
переселения. Наш первый проект – квартал 102 –
достаточно хорошо стартанул. Застройщик за свой 
счёт расселил все дома и в декабре прошлого года 
получил разрешение на строительство, вскоре нач-

нётся активная фаза работ – формирование свайного поля. При-
чём компания готова изменить технологию, если возникнет диском-
форт у жителей соседних домов. Помимо ввода жилья, нас интере-
сует и благоустройство территории в этом квартале, что также учте-
но проектом. Кроме того, за счёт него мы сформируем сеть тротуа-
ров по трём улицам.

Михаил СТАРОЖИЛОВ, председатель 
Северодвинского городского Совета 
депутатов:

– Раньше города застраивались целыми района-
ми, и сейчас мы возвращаемся к этому подходу: ухо-
дим от точечной застройки, которая была распро-
странена в 90-е и 2000-е годы. Это позволит сфор-
мировать более привлекательный облик Северод-

винска. Также благодаря проектам КРТ мы решаем важную задачу 
по развитию города за счёт строительства новых домов, обновле-
ния жилфонда, инфраструктуры. Для Северодвинска квартал 102 –
это пилотный проект КРТ, у нас есть ещё два района под комплекс-
ную застройку, также в «старой» части города.

Новый квартал в «старой» части города
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Вот и завершился 2023 год. Выдался он 
щедрым на испытания, большие и малые. 
Но одно из них все, летавшие в отпуск 
или по иной надобности, запомнили 
особо. С начала весны по конец осени 
вместо привычного аэропорта Талаги мы 
отправлялись в дорогу и возвращались 
в Архангельск из Васьково. Не будем 
греха таить: пробег по неровной бетонке 
некоторым трепал нервы так, что 
из убеждённых авиапассажиров они 
превратились в поклонников сравнительно 
неторопливого, но и более спокойного 
железнодорожного 
транспорта.

И вот всё позади: глав-
ный аэропорт области возо-
бновил свою работу, да ещё 
и точно в назначенный срок, 
что лишь углубляет испыты-
ваемое чувство удовлетво-
рения. Но для безопасности 
полётов важно не только от-
куда взлетать и куда садить-
ся, но и на чём летать. А тут – 
как полосу в Талагах офици-
ально открыли, так и посы-
пались со всех сторон сооб-
щения о неприятностях с са-
молётами. Это, конечно же, 
не более чем совпадение, 
но всё-таки.

Уже 2 декабря Аэро-
бус-321 главной авиаком-
пании страны, летевший 
по главному маршруту, со-
вершил – благополучно – 
аварийную посадку в Перво-
престольной из-за отказа ле-
вого двигателя. Суперджет, 
следовавший из Ноябрьска 
в Уфу, по технической причи-
не сел в Тюмени. 5 декабря 
борт, отправившийся было 
в Казань, вернулся в Москву 
из-за отказа управления ста-
билизаторами. И даже ста-
ричок Ан-12 в тот же день сел 
в Комсомольске-на-Амуре 
с отказавшим рулём.

Несколькими днями поз-
же загорелся двигатель 
у грузового Ту-204, вылетев-
шего из Улан-Удэ в китайский 
Чжанчжо. После сброса то-
плива в воздухе борт сумел 
вернуться в аэропорт выле-
та. На следующий день ис-
кры посыпались из двига-
теля Боинга-737, отправив-
шегося в Москву из Ново-
сибирска. Тут тоже всё обо-
шлось, самолёт благополуч-
но вернулся в Новосибирск. 
Хотя информация проти-
воречивая: региональное 
следственное управление 
на транспорте СК РФ сооб-
щило о «нарушении газоди-
намической устойчивости 
с микровзрывами», а в ави-
акомпании S7, которой при-

надлежит борт, случившее-
ся назвали колебанием обо-
ротов двигателя с последую-
щим восстановлением нор-
мальной работы.

Всего за первую декаду 
декабря произошло 14 авиа-
инцидентов. Эксперты заби-
ли тревогу, утверждая, что 
за неполных двенадцать ме-
сяцев 2023-го самолёты рос-
сийских авиакомпаний лома-
лись 180 раз – втрое боль-
ше, чем за весь предыду-
щий год. Динамика, несмо-
тря на отсутствие реальных 
катастроф, сама по себе на-
столько катастрофическая, 
что 13 декабря Федераль-
ное агентство воздушного 
транспорта, оно же Росавиа-
ция, выступило с сообщени-
ем «О ситуации с инцидента-
ми в гражданской авиации». 
Как утверждается, тенден-
ция к росту числа авиацион-
ных инцидентов на россий-
ском воздушном транспор-
те отсутствует. Более того: 
за 11 месяцев 2023 года их 
количество сократилось 
на 1,3% по сравнению с ана-
логичным периодом 2022-го, 
составив… 670.

Почему официальный 
надзорный орган насчитал 
без малого в четыре раза 
больше инцидентов, чем 
критики, можно только га-
дать. Скорее всего, под-
вох, как всегда в статисти-
ке, кроется в методике под-
счёта. Но позиции очевидны: 
независимые эксперты рас-
сматривают негативную ди-
намику как следствие вве-
дённых санкций, Росавиа-
ция утверждает, что, несмо-
тря на санкции, по-прежнему 
поддерживается высокий 
уровень безопасности по-
лётов. А пассажиры, меж-
ду тем, вспоминают – кто 
по личному опыту, кто пона-
слышке – советские време-
на, когда полёты казались 
безопасными.

На заре перестройки 
стали появляться разные, 
неведомые доселе сведе-
ния, и промелькнула инфор-
мация о том, что первое ме-
сто в мире по числу авиака-
тастроф в пересчёте на ко-
личество полётов занимают 
Соединенные Штаты Аме-
рики – из-за несогласован-
ности воздушных коридо-
ров. А второе – Советский 
Союз – из-за эксплуатации 
авиационной техники за пре-
делами ресурса. Правда оно 
или нет – бог весть: интерне-
та – по крайней мере, в ны-
нешнем смысле – тогда ещё 
не существовало, про фей-
ки – по крайней мере, в на-
шей стране – тогда слыхом 
не слыхивали. Но словосо-
четание «газетные утки» их 
с успехом заменяло. Сло-
вом, может быть, так, может 
быть, не совсем так.

И уж точно – не всегда. 
Ту-154Б-1 с бортовым номе-
ром СССР-85243 был, по са-
молётным меркам, в самом 
расцвете сил в ночь с 10 
на 11 октября 1984 года, 
когда выполнял пассажир-
ский рейс 3352 Краснодар – 
Омск – Новосибирск. Лай-
нер был введён в эксплу-
атацию всего за неполных 
семь лет до этого. Тем не ме-
нее в аэропорту «Централь-
ный» города Омска он по-
терпел катастрофу, которая 
по сей день считается одной 
из трёх крупнейших в исто-
рии отечественной авиации.

У 49-летнего командира 
воздушного судна Бориса 
Петровича Степанова было 
свыше 16 тысяч часов налё-
та и ни одного авиационно-
го происшествия. В слож-
ных метеоусловиях он безу-
коризненно выполнил заход 
на посадку, в 2 часа 39 ми-
нут 31 секунду по москов-
скому времени лайнер мяг-
ко коснулся полосы, а спу-
стя 3 секунды экипаж уви-

дел машины аэродромных 
служб. Возможности избе-
жать катастрофы у опытно-
го пилота уже не было. В 2 
часа 39 минут 38 секунд 
произошло столкновение. 
Самолёт полностью разру-
шился и загорелся. Погибли 
169 пассажиров, все 5 борт-
проводников и 4 работни-
ка аэродрома. Лишь один 
из пассажиров в итоге вы-
жил. Второй пилот получил 
травмы, командир, штур-
ман и бортинженер не по-
страдали.

Расследование при-
чин катастрофы проводи-
ла комиссия министерства 
гражданской авиации СССР. 
В ходе реконструкции пред-
шествующих событий вы-
яснилось, что мастер аэро-
дромной службы перед вы-
ездом на полосу руководи-
теля полётов не предупре-
дил, так как не смог с ним 
связаться. Поэтому в нару-
шение требований запро-
сил разрешение у диспет-
чера старта, однако не ука-
зал количество машин, ха-
рактер работ и их продолжи-
тельность. Диспетчер стар-
та, разрешив работы на по-
лосе, не включил световое 
табло «ВПП занята» и уснул 
на рабочем месте.

Вместо обязательных 
проблесковых маяков все 
три машины были оборудо-
ваны мигающими огнями, 
но и те, по свидетельству 
очевидцев, не функциони-
ровали. Обязательной ра-
диостанции, которая позво-
ляла прослушивать перего-
воры диспетчеров с экипа-
жами, в машине мастера аэ-
родромной службы не ока-
залось. При подходе рей-
са 3352 диспетчер посад-
ки дважды безуспешно за-
прашивал о готовности по-
лосы диспетчера старта, ко-
торый продолжал дремать. 
Лишь на третий раз он про-

изнёс в микрофон что-то, 
что на записи осталось как 
«…бодна». Диспетчер по-
садки счёл, что полоса сво-
бодна. Руководитель полё-
тов не вмешался, потому что 
переговоров не слышал – он 
отошёл от рации на балкон 
посмотреть, как будет са-
диться «туполев»…

Посмотрел. На скоро-
сти 265 километров в час 
лайнер столкнулся с дву-
мя снегоуборочными маши-
нами, в баках каждой было 
по семь с лишним тонн ке-
росина. От взрыва само-
лёт разрушился, передняя 
часть фюзеляжа перевер-
нулась «на спину». Люди го-
рели заживо в огромном ко-
стре в 100 метрах от здания 
аэропорта…

Случай, конечно, запре-
дельный. Причиной траге-
дии стала совокупность на-
рушений. Проблесковых ма-
яков и рации не было. Руко-
водитель полётов к инструк-
тажу смены опоздал. На мо-
мент катастрофы у него 
имелось уже восемь взы-
сканий за упущения. Дис-
петчер старта, член бюро 
ВЛКСМ, незадолго до того 
был удостоен звания «Луч-
ший по профессии» и взы-
скания «За нарушение тех-
нологии работы диспетче-
ра». Мастер аэродромной 
службы на инструктаже сме-
ны не присутствовал, меди-
цинский контроль перед на-
чалом работы не проходил. 
Наземные службы омско-
го аэропорта были уком-
плектованы на 83% по шта-
ту и на 76% от нормативной 
численности.

В выводах министерской 
комиссии перечисляются: 
преступно-халатное отно-
шение к обеспечению полё-
тов, грубые нарушения нор-
мативных документов, низ-
кая дисциплина, ну и, раз-
умеется, слабая политико-

воспитательная работа – 
куда же без неё в 1984-м… 
А в итоге за это раздолбай-
ство своими жизнями запла-
тили 178 человек.

Санкции, наложенные 
на СССР за ввод войск в Аф-
ганистан, теперь кажутся 
детскими шутками, а зависи-
мость отечественной авиа-
ции от западных запчастей 
была близка к нулю…

2023 год ушёл в исто-
рию. Успешно завершённый 
первый этап реконструкции 
в Талагах – важный вклад 
в безопасность полётов, 
но лишь один из необходи-
мых для этого элементов. 
За первые недели 2024-го 
уже произошли новые ин-
циденты. В Архангельске 
12 января Як-42 – класси-
ка советского авиапрома – 
выкатился за пределы поло-
сы, на несколько часов за-
блокировав работу аэро-
дрома. 16 января в Петер-
бурге Сухой Суперджет, со-
биравшийся вылететь в Ар-
хангельск, вернулся на ме-
сто стоянки, причина не ука-
зана. Эти лётные происше-
ствия, слава богу, обошлись 
без пострадавших.

Возобновление рабо-
ты главного аэропорта об-
ласти – одно из важных со-
бытий – вызывает глубокое 
чувство удовлетворения. 
А вот остальные проблемы, 
влияющие на безопасность 
полетов, – столь же глубо-
кое огорчение. Тем более 
что в наступившем 2024-м 
возможности выбора меж-
ду полётами и поездками 
по железной дороге суще-
ственно сократятся: прак-
тически полностью закры-
вается на реконструкцию 
Архангельск-Город. Поче-
му для обеспечения воз-
можности тотального до-
смотра пассажиров и стро-
ительства подземного пере-
хода на дальние платфор-
мы надо сносить существу-
ющий вокзал и строить но-
вый – вопрос, который за-
дают многие жители сто-
лицы Поморья. И ответ они 
дают неприятный для вла-
сти. Но главное, чтобы эта 
затея не обернулась дол-
гостроем из-за недостатка 
финансирования.

В любом случае авиа-
ция, особенно на Севере, 
была и остаётся важней-
шим фактором в жизни лю-
дей. Несмотря на катастро-
фы, которые случались, нам 
есть чем гордиться. Свиде-
тельством тому – замеча-
тельный музей, с любовью 
создававшийся авиатора-
ми в Талагах на протяжении 
нескольких десятилетий. Се-
годня его судьба тоже вызы-
вает вопросы. И это – тема 
отдельного разговора.

Безопасность

Полёты под санкциями и без...

Кирилл ФЕЛЬДМАН
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■ Необоснованные компенсации 
облагаются страховыми 
взносами

Сельскохозяйственная рыболовец-
кая организация выплачивала своим 
работникам компенсации за использо-
вание их личного имущества – лодок, 
моторов, снастей, рыболовецких ко-
стюмов и т.п.

При этом размер компенсации значительно превосхо-
дил стоимость самого имущества, задействованного ры-
баками. Налогоплательщик не облагал эти выплаты стра-
ховыми взносами.

Инспекция посчитала, что на самом деле такие компен-
сации являются скрытой формой оплаты труда рыбаков 
с целью уменьшения размера страховых взносов, и сде-
лала доначисления. Суды согласились с позицией нало-
гового органа.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый 
Центр»), анализирует арбитражное дело, 
выясняя причины, по которым суды под-
держали претензии налоговиков к компа-
нии в этом споре.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Книжная рубрика «Бизнес- 
класса» продолжает радовать от-
кликами, открывая новые грани 
мировоззрения людей из самых 
разных сфер жизни Поморья. Се-
годня у нас в гостях – заместитель 
генерального директора АО «Ар-
хангельский экологический опе-
ратор» Евгений АБАКУМОВ.

– Из советских писателей на первое место я бы поставил 
М. Булгакова с его романом «Мастер и Маргарита». На мой 
взгляд, это идеальное произведение, слегка потустороннее, 
но с каким-то особенным отношением и к религии, и к че-
ловеческим взаимоотношениям. Главного героя, профес-
сора Воланда, принято считать олицетворением сил Зла, 
но, по моему мнению, сам Воланд зла не творил, все зло 
в людях. Интересны также другие романы автора, такие как 
«Бег» и «Дни Турбиных».

С детства яркое впечатление оставил роман В. Кавери-
на «Два капитана». Мне кажется, что в те годы были какие-то 
особенные человеческие взаимоотношения, которых в наше 
время порой достичь невозможно. Восхищают упорство 
главного героя в стремлении к поставленной цели и его чув-
ства к своей будущей жене.

Из иностранной литературы интересно творчество 
А. Дюма. Несмотря на то, что его творения далеки от исто-
рической достоверности, они понятны и увлекательны. «Три 
мушкетёра» – из детства, но с удовольствием читаются в лю-
бом возрасте, хотя восприятие произведения и отношение 
к героям меняются.

Очень нравится документалистика времён Второй ми-
ровой войны. Стараюсь читать воспоминания её участников 
с обеих сторон, чтобы не складывалось однобокое пред-
ставление. В этом ключе хотелось бы отметить книгу «Das 
Boot (Лодка)» немецкого писателя Л.-Г. Буххайма. В осно-
ве лежат воспоминания немецкого офицера, служивше-
го в пропагандистской компании Третьего рейха и по дол-
гу службы принимавшего участие в походах на подводных 
лодках. Упомяну также воспоминания генерала вермахта 
К. фон Типпельскирха «История Второй мировой войны» –
взгляд с той стороны фронта на ход войны. Отличная кни-
га, описывающая точку зрения, ранее недоступную для на-
шего читателя.

Читальный зал

� «Золотая» полка 
Евгения Абакумова

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-

сти раздела строчных объявлений CLASSIFIED.
Стоимость разовой публикации стандартного объявле-

ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб. Максимум – 50 слов). Выделение текста полужирным 
шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Написание текста 
заглавными буквами не допускается. Для рубрики ТОРГИ ко-
личество слов в одном объявлении не ограничено, выделения 
в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Выкуп: автомобилей в любом состоянии, гара-
жей. Тел. 8-950-253-6398

Реклама

Решиться на свободное плавание, когда 
ты годами привязан к конкретному месту, 
режиму и расписанию, всегда сложно. 
До выхода в декретный отпуск Анастасия 
ЧУХИНА серьёзно о бизнесе не помышляла, 
хотя работа мужа – индивидуального 
предпринимателя – привлекала заманчивым 
графиком. Родив долгожданного сына, 
Анастасия решила придумать что-то, 
что станет альтернативой возвращению 
на работу по найму. Так она стала 
креативным дизайнером развивающих игр 
собственного производства.

Анастасия Чухина была 
наёмным сотрудником и при-
нимала это как данность. 
Трудясь на высоких долж-
ностях на крупных заводах, 
никогда не думала, что у неё 
будет собственное дело, бо-
лее того – в работе от звонка 
до звонка её всё устраивало. 
Девушка получила базовое 
экономическое образова-
ние сразу после школы, а для 
души окончила магистратуру 
по социологии. «Карьерный 
рост был серьёзным – до фи-
нансового директора с хоро-
шим доходом», – подчёрки-
вает Анастасия.

И так, наверное, всё бы 
и продолжалось по сей день, 
если бы не появление на свет 
сына. Кроме того, в декабре 
2022-го, когда малышу было 
чуть больше года, семейные 
обстоятельства потребовали 
от Анастасии безотлагатель-
ных решений – она стала ис-
кать варианты занятости, ко-
торые позволили бы ей быть 
более мобильной. «Поняла: 
надо что-то делать на уда-
лёнке», – вспоминает она.

Как человек творческий 
и не умеющий сидеть на ме-
сте и без дела, Анастасия 
первым делом пошла обу-
чаться: сначала на моушн-
дизайнера анимации, потом 
на графического дизайне-
ра. Благодаря художествен-
ной школе она хорошо уме-
ла рисовать, потому решила 
попробовать именно эти на-
правления. Параллельно на-
чала придумывать игры для 
своего ребёнка и делать их 
своими руками.

«Покупать что-то в ма-
газине не очень хотелось – 
не нравилось: всё пёстрое, 
яркое. Это не моя эстети-
ка», – поясняет собеседни-
ца «БК».

Примерно понимая, что 
может увлечь сына в его воз-
расте, подыскивала картин-
ки, а потом думала, как их 
можно обыграть, чтобы ре-
бёнку было не просто инте-
ресно, а чтобы он на них «за-
лип». «Так всё потихоньку 
и придумалось», – отмечает 
Анастасия.

Уверенность в том, что 
возвращения к наёмной ра-
боте уже не будет, росла. 
Муж поддерживал, а Анаста-
сии хотелось позволить себе 
как можно больше времени 
проводить с сыном.

ЕСТЬ ИДЕЯ,
А БИЗНЕС- МОДЕЛЬ?
Анастасия стала созда-

вать бизнес-модель, ведь 
мало вооружиться иде-
ей – нужно найти каналы 
сбыта и научиться прода-
вать свою продукцию. По-
скольку долгое время она 
как раз занималась бизнес-
планированием, вопрос стал 
решаться сам собой, поч-
ти автоматически. «Придя 
к мысли, что будет интересен 
продукт, связанный с детски-
ми развивающими товара-
ми, рассматривала именно 
игры», – поясняет создатель-
ница бизнеса.

Пообщавшись с методи-
стами и воспитателями, Ана-
стасия узнала о стандарте 
дошкольного образования: 
изучила самую востребован-
ную программу для детско-
го сада и составила табличку 
по возрастным нормам. Ста-
ло ясно, на что нужно опи-
раться при разработке игр.

Затем провела иссле-
дование рынка, благодаря 
которому поняла потреб-
ности молодых мам: что им 
необходимо, что не нравит-
ся в уже имеющихся детских 
товарах и где они их поку-
пают.

«Прощупывала кана-
лы продаж, потребитель-
ские качества, были вопро-
сы и по цене, её приемлемо-
сти. При этом продукт обя-
зательно должен быть проч-
ным, красивым. Заказыва-
ла я и товары конкурентов 
с маркетплейсов – анализи-
ровала их слабые места, ка-
чество, креатив. Старалась 
максимально улучшить», – 
продолжает Анастасия.

Хотелось создать игры 
по типу аппликаций, но что-
бы маме не нужно было ниче-
го вырезать из бумаги и кле-

ить. И здесь помог муж, по-
скольку долгое время ра-
ботал в полиграфии. Имен-
но он предложил игры за-
ламинировать. А идея с ли-
пучками появилась сама со-
бой – на них удобно крепить 
детали аппликаций. Первые 
игры, не имея оборудования, 
супруги распечатали разово 
в типографии. И их ребёнок 
«залип» на этих играх на 10 
минут.

Уникальность игр, по сло-
вам создательницы, в том, 
что они собраны в книжки-
игрушки по возрастам – кон-
куренты чаще продают оди-
ночные игры.

«Я думала об экономиче-
ски выгодном продукте и ре-
шила, что наборы – продукт 
большего объёма, но более 
выгодный по цене», – уточ-
няет Анастасия.

ПЕРСПЕКТИВЫ РОСТА
Сегодня развивающие 

игры «Дети лепят» пред-
ставлены тремя товарами: 
многоразовые тетради «Пи-
ши-стирай», игры на липуч-
ках и календари. Все игры 
прошли экспертизу: педа-
гоги архангельских частных 
детских центров занимались 
ими с детьми в течение лета 
и дали официальные заклю-
чения. На продукцию оформ-
лены сертификаты, что было 
долгим и дорогостоящим 
процессом, но без этого не-
возможно выйти на маркет-
плейсы. Зарегистрирован 

торговый знак, что даёт за-
щиту авторства всех това-
ров.

Анастасия признаётся, 
что не ставит целей, живёт 
без ожиданий – просто по-
лучает удовольствие от каж-
дого дня. Однако уже более 
700 игр отправлены покупа-
телям из 64 регионов РФ, 
а также Белоруссии, Узбе-
кистана и Казахстана. Есть 
желание снимать больше 
видео, показывать сам про-
цесс создания развивающих 
игр в соцсетях, но в настоя-
щий момент просто не хва-
тает времени – сложно при 
такой нагрузке делать всё 
самой.

Благодаря проделанной 
работе Анастасию начали 
приглашать в долгосрочные 
проекты как специалиста 
по детским играм и «упаков-
ке» своего бренда, собствен-
ного производства. И это для 
неё – та самая минимальная 
финансовая подушка без-
опасности, которая нужна 
ввиду привычки к стабиль-
ности в найме.

Из того, что существует 
сегодня, креативному ди-
зайнеру Анастасии Чухиной 
в 2024 году хочется выстро-
ить более системный, ста-
бильно растущий бизнес.

«Сейчас продажи боль-
шей частью осуществляют-
ся на Wildberries. Хочу дивер-
сифицировать свои риски, 
поработать с «Детским ми-
ром», придумать новые ка-
налы продвижения. Поста-
раюсь как-то разделить этот 
поток: если где-то возникнет 
провал, то в других местах 
всё будет отлично», – увере-
на мастерица.

Не так давно Анастасия 
создала тестовый экзем-
пляр карточек для самых 
маленьких. Также в планах – 
игры на липучках для детей 
из православных семей.

Наконец-то появилась 
мастерская в Соломбале, 
но тут дело не в обустрой-
стве мастерской как тако-
вой, а в желании начать вы-
бираться из дома. Удалёнка 
удалёнкой, а ходить на рабо-
ту всё ещё хочется.

Мастерская

«Так всё потихоньку 
и придумалось»

Елизавета ЛОЧЕХИНА

журналист
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